



Communiqué de presse

Enquête 2025 sur le financement de la recherche publique : la communauté scientifique alerte sur un système à bout de souffle

Presque 5 ans après le vote de la Loi de Programmation de la Recherche (LPR), et alors que le budget 2026 sera prochainement débattu dans un contexte tendu, le Collège des sociétés savantes académiques de France publie les résultats d'une enquête de grande ampleur sur le financement de la recherche publique.

L'ambition de l'enquête était de **recueillir le ressenti des acteurs et actrices de la recherche sur l'ensemble de la chaîne de financement** : du pilotage stratégique national, aux mécanismes de répartition des crédits entre et au sein des laboratoires, jusqu'à l'utilisation concrète des crédits au quotidien.

Plus de **2200 scientifiques** ont participé à cette consultation de grande envergure. Leurs réponses aux **67 questions** du formulaire sont enrichies par **plus de 8000 commentaires libres**. La diversité de leurs âges, statuts, disciplines et employeurs principaux permet une grande finesse d'analyse.

L'enquête met en lumière **des atouts majeurs** du système de financement de la recherche : les **crédits récurrents** sont très efficaces pour accroître le temps de recherche, faciliter les projets exploratoires et la prise de risques, garantir la stabilité des équipes. Les **appels à projets**, notamment de l'ANR et de l'Europe, peuvent jouer un rôle utile pour les grandes collaborations, l'interdisciplinarité ou les équipements lourds, en complément de financements récurrents renforcés ; les **infrastructures mutualisées** (plateformes régionales/nationales, grandes installations) sont reconnues comme une force du système français ; les **collectivités territoriales** apportent un soutien reconnu aux infrastructures locales et en fournissant des contrats doctoraux ; les contrats **doctoraux CIFRE** sont efficaces pour stimuler les collaborations entre laboratoires publics et entreprises.

Mais, au-delà de ces aspects ponctuels, un **diagnostic global sévère** se dégage :

- **Insatisfaction quasi unanime** : moins de 15 % des répondants jugent le système actuel de financement de la recherche publique satisfaisant. Le système est décrit comme structurellement sous-financé, court-termiste et soumis aux effets de mode, inéquitable, chronophage, souvent opaque et décourageant les recherches les plus innovantes.
- **Décrochage international** : plus de 60 % estiment que la recherche française perd du terrain, en particulier en sciences de la vie, en chimie et en médecine. Ce décrochage a lieu à la fois au niveau national, avec une crise des vocations, et au niveau international, avec une perte de visibilité des travaux français et une fuite des talents dans certaines disciplines.
- **Absence de stratégie nationale** : les scientifiques dénoncent un pilotage administratif renforcé et tâillon, mais dénué de vision de long terme. Elles et ils alertent sur l'incompréhension profonde des enjeux scientifiques par les responsables politiques qui sous-estiment l'apport d'une recherche publique forte et bien financée aux transitions sociétales en cours.
- **Conditions de travail dégradées allant jusqu'à la perte de sens** : les participantes et participants à l'enquête soulignent la surcharge administrative, la complexité non nécessaire des procédures, et font part de l'impact sur leur santé des inquiétudes sur le financement de leurs recherches.

A travers cette enquête, la communauté scientifique montre **une grande unité de diagnostics** et exprime **des propositions claires et consensuelles** pour un financement de la recherche publique efficace et en phase avec les besoins des scientifiques et de la société, notamment : atteindre l'objectif européen de 1 % du PIB consacré à la recherche publique, reconnaître les apports de la recherche publique à la société au-delà de son seul impact économique immédiat, accroître fortement les crédits récurrents (au moins 50 % du financement hors salaires permanents) et améliorer les taux de succès des appels à projets, recruter massivement des personnels permanents de recherche et d'appui, simplifier et assouplir la gestion administrative.

Les résultats complets sont disponibles en ligne :

societes-savantes.fr/enquete-2025-sur-le-financement-de-la-recherche-publique

Contact Presse : Patrick Lemaire, presidence@societes-savantes.fr